

COLANTA, UN MILAGRO DE FE

“Hace 25 años COLANTA era para muchos un sueño casi imposible; hoy es el fruto de la labor incansable de más de 30.000 personas que han trabajado arduamente para convertir a COLANTA en la pasteurizadora de leche más importante del país”.

Por: Promoción Cooperativa



La historia que aquí se narra es una lección de optimismo contada por un hombre de campo; por uno de los fundadores de lo que hoy es, la Cooperativa Lechera de Antioquia “COLANTA”.

Hace 25 años el doctor Rafael Cerón Escobar, oriundo de Popayán y Médico Cirujano vino a Antioquia a hacer su año rural y por las casualidades que tiene la vida, llegó a Don Matías.

Allí conoció a la mujer de sus sueños y con ella se casó.

El nos cuenta la historia de lo que hace más de 25 años era para muchos un sueño casi imposible y hoy es el fruto de una labor incansable de más de 30.000 personas que han trabajado arduamente convirtiendo a COLANTA, en la pasteurizadora de leche más importante del país.

Es la historia de un hombre que ha vivido junto con la Cooperativa Lechera de Antioquia sus buenos y sus malos tiempos.

Es la historia de una Cooperativa de campesinos que nació en el frío atrio de un lindo rincón antioqueño: “Don Matías”.

“Los socios de Yarumal fueron los que mejor se comportaron, y donde más se anhelaba la creación de la Cooperativa”.

25 AÑOS CON LA LECHERIA:

El doctor Rafael Cerón Escobar pertenece a una familia eminentemente ganadera. Guardando esta tradición decidió comprar en Don Matías una finca. La empezó a montar al estilo de la época: con yerbales y establo.

“Soy de familia de finqueros y tenía cierta vocación por eso... Rápidamente me dí cuenta del estado de postración en que vivían los productores de leche. La lechería tenía sus problemas: primero, los precios estaban sometidos a una serie de teje manejes de tipo político. Segundo, la lechería en Antioquia estaba en manos de unos pocos ganaderos poderosos.

...“En esa época se jugaba con los precios de los productores, pues aumentaba por ejemplo un peso la leche y de ese peso sólo nos daban 10 centavos.

El resto se lo repartían entre los grandes ganaderos.

Cuando había enlechamiento nos devolvían la leche por cualquier circunstancia: por agua, por grasa, o porque en la planta no cabía la leche ...La devolvían sin previo aviso... Y todo eso lo perdía el productor”.

Al problema de la leche se agregó el aumento de los precios en los concentrados. Ocasionalmente, había aumento en el precio de la leche. Las pasteurizadoras se quedaban con la mayor parte, y a los productores fuera de que se les daba una mínima parte del reajuste se les recargaba todo el precio de los concentrados e insumos.

NACE COLANTA:

“Arranquemos por alguna parte, pero arran-

quemos”

Un día cualquiera, en abril del 64, se reunieron algunos pequeños productores de leche en el kiosco del municipio de Don Matías: don Pacho Roldán Mejía (ya muerto) Ignacio Builes, Enrique Giraldo y Rafael Giraldo, entre otros.

Analizaron la difícil situación por la que estaban atravesando los productores de leche y pensaron: “Tenemos que hacer algo”.

“Si se dan cocos sembramos cocos”- decían los productores, según cuenta el doctor Cerón-. “Alguien nos dijo que cocos no daban allí y que con la lechería como estaban las cosas, no se podía seguir”.

Sin embargo, nadie se dio por vencido, por el contrario, se empezó a analizar la manera de solucionar la difícil situación de los productores de leche:

“Don Alfonso Barreneche Estrada nos propuso la idea de crear una cooperativa lechera.

En el país no existía en esa época ni una sola Cooperativa Lechera... recuerdo que en ese entonces, el país estaba muy atrás en cooperativismo, y de ese tipo, agrario, menos...

El 19 de abril de 1964 llamamos a unos campesinos y les propusimos la idea. Asistieron a la reunión unas 20 ó 26 personas, todas del campo. A ellos les gustó la idea, todos teníamos el mismo pensamiento: “Arranquemos por alguna parte, pero arranquemos”.

Todo se inició formando un comité que lo bautizaron como Cooperativa Lechera de Don Matías.

Inicialmente se pensó en que fuera únicamente local, pero fue prosperando tanto la idea que se decidió continuar fomentando las reuniones para promover la creación de una cooperativa más grande.

“Concluimos que la Cooperativa no podía ser local puesto que las pasteurizadoras nos tumbarían inmediatamente”.

Se nombró entonces, una comisión para que viajara a otros municipios y vendieran la idea de la Cooperativa.

"Hicimos reuniones grandes ¡En menos de 8 días bajamos a Belmira y a San Pedro. Lo más importante: gustó la idea! Ahora lo difícil era que no sabíamos por dónde arrancar; qué era lo que íbamos a hacer.

EN YARUMAL UNA LUZ DE ESPERANZA:

En el municipio de Yarumal se encontraron líderes que tomaron la idea de crear una cooperativa muy a pecho, entre ellos, Jesús Emilio Alzate (ya muerto) y Arturo Correa Yepes.

"Los socios de Yarumal fueron los que mejor se comportaron. Donde había mayor número de ellos, mayor capacidad y donde más se anhelaba la creación de la Cooperativa.

Este municipio, se convirtió en una luz de esperanza que sirvió de ejemplo a otros para seguir adelante.

"...Por ejemplo, en San José trabajamos con unos señores de apellido Pino... fueron grandes líderes, con ellos formamos un gran comité con ganaderos del Norte. Un comité en cada municipio.

Estos grupos fueron fundamentales para que nuestra cooperativa naciera y se sostuviera con todos los vaivenes de los 10 primeros años. Cada líder se encargó de agitar, promover y sostener la idea. Sin esos comités la Cooperativa no habría salido adelante".

Ese mismo año se realizó una asamblea en Don Matías. Allí se dieron a conocer algunos estatutos y documentos sobre legislación Cooperativa. También se discutió la necesidad de dinero. Se reunió una primera cuota de \$ 17.000.00 la cual era opcional. Cada uno daba lo que quisiera y pudiera.

En Yarumal, San Pedro, Entreríos y Belmira se hicieron también asambleas del mismo tipo.

Estas contaron con el apoyo de muchos productores de leche. De esa serie de asambleas se nombró el primer tesorero de la Cooperativa: don Enrique Giraldo.

"TEMOR AL FRACASO, PERO SEGUIMOS ADELANTE"

"La gente tenía tanto desespero y estaba en tan malas condiciones en esa época que hacían cualquier cosa... Hasta entregaban dinero... claro, que a personas que nosotros sabíamos que eran de entera confianza.

Temíamos al fracaso porque estábamos sobre una cosa de la que no había ninguna experiencia en el país. Pero, al mismo tiempo creíamos que saldríamos adelante ...Un primer intento valía la pena... de eso sí estábamos seguros!!".

Pero las aspiraciones de todos estos campesinos emprendedores no quedaron ahí. Pensaban en la construcción de una planta procesadora propia, contar con buenos almacenes, y también con una Planta de concentrados.

"Además nos salíamos del norte -afirma el doctor Rafael Cerón-, pensábamos que esto no podía ser solamente del norte... Esto tiene que ser del Departamento".

"LA COOPERATIVA LECHERA DE ANTIOQUIA"

Con base en las experiencias obtenidas en cada municipio se elaboraron los estatutos de la Cooperativa Lechera de Antioquia.

"Todos los derechos eran iguales. Era un sistema de colaboración no de derechos... Ya existían los socios y la afiliación costaba \$ 10.00.

Con el dinero recaudado se abrió un almacén en Don Matías y otro en Yarumal. Allí se vendían concentrados, implementos agrícolas, abonos, etc.

Esos almacenes se convirtieron en el centro de actividad de los ganaderos y de los productores de leche... Se le vendía a todo el mundo. Todas las ganancias eran para la Cooperativa: la Secretaría de Agricultura, continúa el Dr. Cerón nos apoyó mucho, participaba en las reuniones que se hacían en los almacenes, en las que nos sentábamos sobre los bultos de concentrados que vendíamos.

“La Asamblea Departamental hizo un aporte de \$ 5 millones de pesos. Así empezaron las entidades oficiales a preocuparse por la Primera Cooperativa Lechera del País”.

Los socios fueron aumentando también las actividades de la cooperativa. Así mismo por falta de experiencia se incrementaron las imprevisiones, los fracasos y desastres...”.

“TIEMPOS DIFICILES”

Como aún no se contaba con un gerente que se encargará de la dirección de la Cooperativa, entre varias personas se llevaba un control de sus actividades.

Sin embargo, entre ellos no había coordinación, tampoco una idea clara de lo que buscaba la Cooperativa.

“Se nombró un Gerente General, no recuerdo el nombre, pero sí recuerdo que fue el INCORA que nos prestó un empleado para encargarse de ella.

Esto condujo a que nuestra cooperativa fuera fracasando poco a poco.

Un buen día nos dijeron: esa cooperativa debe cerrarse y desaparecer. Se hizo un inventario, aparecían vendidas una cantidad de cosas... pero la plata ni los enseres se veían... Eso estaba perdido... estaba muy mal manejado.

Frente a la grave situación por la que atravesaba la Cooperativa se decidió buscar un nuevo Gerente. Se pensaba ya en un almacén central en Medellín. Efectivamente, se inauguró en la antigua plaza de Cisneros. De este almacén se surtían los que funcionaban en cada municipio.

“Eso no fue fácil... se perdían las cosas, se las robaban. Dos veces robaron el Almacén de Medellín.

El gerente que se había nombrado no manejó con acierto los destinos de la Cooperativa....

Por lo tanto hubo la necesidad de buscar otra persona que se encargara de la Gerencia. Se nombró al doctor Ignacio Arango. El la manejó con más seriedad... mejoró el mercadeo y también el funcionamiento de los almacenes”.

TIEMPOS MEJORES:

Cuando la Cooperativa cumplió 5 años de funcionamiento las cosas fueron cambiando.

Aumentaron los socios y ya las entidades oficiales los tenían en cuenta para hablar sobre la producción de leche en el departamento.

“...Se abrieron otros almacenes, se hacían balances, había utilidades..., se mejoraron los comités... La gente ya hablaba de su cooperativa”.

En ese entonces contaba con 80 ó 100 socios en Don Matías y otro tanto en Yarumal, San Pedro, Belmira y Entreríos... “Había ya una fuerza”.

Fue tanta la acogida que tuvo la Cooperativa que las entidades tanto oficiales como privadas empezaron a apoyarla.

El gobierno les abrió las puertas. Se nombró entonces, un consejo con una importante representación ganadera.

El Consejo estaba representado por el doctor Tulio Guillermo Ospina, el doctor Juan Guillermo Restrepo Jaramillo y el doctor Antonio Velásquez Restrepo. Ellos lograron interesar al Ministro de Agricultura doctor Hernán Jaramillo Ocampo, quien nos prometió una ayuda. Sin embargo nunca se concretó... Por fin logramos que el doctor Hernán Vallejo Mejía -posterior Ministro de Agricultura- viniera a una asamblea de COLANTA. Con su apoyo logramos ayuda económica y con ésta pudimos arrancar la procesadora de leche”.

La Asamblea Departamental hizo un aporte de \$ 5 millones de pesos y el gobierno Nacional hizo por su parte un empréstito de unos 50 millones de pesos. En esa forma, empezaron las entidades oficiales a preocuparse por el desarrollo de la primera Cooperativa Lechera del país.

BUEN VIENTO Y BUENA MAR PARA COLANTA

Según el doctor Rafael Cerón, cuando la Cooperativa ya estaba funcionando con todas las de la ley y se oían sus solicitudes a nivel del Gobierno Central; entró como gerente el Médico Veterinario Jenaro Pérez Gutiérrez.

"El definitivamente vino a fundar lo que es la procesadora de leche... Lo que nunca nos llegamos a imaginar es que nos convertiríamos en la primera Cooperativa de productores de leche en el país.

- Lo mejor aún es que a pesar de que la leche tuvo un manejo político por mucho tiempo y que se decía que era una industria de ricos, actualmente, esa mentalidad ha ido cambiando... Se ha tratado de buscar un precio justo, equitativo y real para la leche.

El aporte de nosotros es mínimo. COLANTA, tiene sus propias entradas ...Su manejo es exquisito y su administración magnífica. Se ha sostenido una continuidad con sus consejales, y una política muy por lo alto... es ideal. El doctor Jenaro Pérez llegó en el momento preciso para hacer de la Cooperativa una entidad grande".

MUCHAS COSAS POR HACER:

Al doctor Rafael Cerón le han tocado 24 asambleas generales. Actualmente y desde hace años forma parte del Consejo de Administración. Para él la Cooperativa "es un milagro de fe". Es el renacer del sector lechero antioqueño.

Pero, a pesar de que la cooperativa lleva tanto tiempo funcionando aún quedan muchas cosas por hacer "...Las gestiones no han terminado... apenas comienzan".

"Los estatutos plantean un mejoramiento del nivel de vida del socio en forma integral,

fomentando su capacitación y la de su familia.

A través de Ahorro y crédito se está prestando una magnífica colaboración. Es muy positivo observar que al socio se le preste para comprar un vaca ...Eso le gusta a la gente...

Se debe seguir fomentando el trabajo de los comités. Ellos fueron el pilar fundamental de la Cooperativa. Po lo tanto es necesario promover cada vez más su funcionamiento y que trabajen bien.

El éxito de la Cooperativa se debe a que fue creada por los ganaderos que estaban sufriendo el impacto de las dificultades de producir leche en esa época. Los verdaderos líderes han sido los comités ...y su gente. Había mística por eso no desapareció la Cooperativa".

"EL FUTURO DE COLANTA":

Todos son conscientes de papel que ha jugado la Cooperativa Lechera de Antioquia en el mejoramiento del nivel de vida de muchos campesinos productores de leche.

Se sabe que el futuro de COLANTA es grande, pero ese futuro hay que forjarlo a través de una labor social que permita la consolidación de la institución como la primera Cooperativa Lechera del país.

"Colanta debe estar manejando en unos 10 años como lo está haciendo ahora, la producción de leche no sólo en el departamento, sino en todo el país con los servicios a los socios, familias de los mismos, y a la comunidad en general".

"Colanta fue una respuesta muy clara a las necesidades del hombre del campo. Es un ejemplo para el país. Es una universidad para todas las Cooperativas Lecheras de Colombia". ●